

Zeitschrift: Cahiers d'archéologie romande
Band: 81 (2000)

Vorwort: Avant-propos
Autor: Crotti, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 07.10.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Avant-propos

La Table ronde de Lausanne s'inscrit dans le cadre de rencontres annuelles consacrées à l'Épipaléolithique et au Mésolithique, organisées à l'initiative du professeur André Thévenin qui a réussi à mobiliser depuis 1986, année après année, les chercheurs et les étudiants de France et des pays environnants, actifs dans ce domaine. Des échanges scientifiques fructueux, dans une atmosphère de grande convivialité, où des liens durables et de véritables collaborations ont pu voir le jour. Qu'il en soit sincèrement remercié, au nom de tous.

Sans même dresser le bilan de cette douzaine de tables rondes, dont la plupart ont donné lieu à des publications, chacun a pu constater un intérêt croissant pour les périodes en question, qui se manifeste non seulement à travers la multiplication du nombre de chercheurs concernés, mais, surtout, nous semble-t-il, par la diversification réjouissante des approches présentées.

La Table ronde de Lausanne, au cours de laquelle 30 communications et 10 présentations visuelles (posters) furent proposées, reflète bien cette évolution et, comme le fait remarquer Jean-Pierre Fagnard dans son compte-rendu, « l'ensemble des contributions présentées soulignent le dynamisme sans cesse croissant de la recherche sur la fin du Paléolithique et du Mésolithique » (*Bulletin de la Société préhistorique française*, 1998, tome 95/2, p. 275). Quel chemin parcouru depuis les années 1950, quand André Leroi-Gourhan, dont le rôle fut décisif dans le renouveau de la recherche en archéologie préhistorique, pouvait encore écrire : « Le mésolithique a laissé en France beaucoup moins de traces que le moustérien ou l'âge du renne. L'humanité était alors retombée dans nos régions à un niveau économique et culturel bien inférieur » (*Les hommes de la préhistoire*, Paris, 1955, p. 125).

Les actes de la Table ronde réunissent 30 articles, soit une cinquantaine d'auteurs, rendant compte de recherches effectuées en France, en Italie, en Allemagne et en Suisse. Comme nous le relevons plus haut, les perspectives sont multiples et apportent différents éclairages sur l'histoire, au sens large, des « derniers chasseurs »; elles soulignent la diversité et la richesse de ces sociétés, sans se restreindre à une thématique strictement définie. L'ensemble reflète plutôt un état des recherches et des préoccupations à un moment donné, d'où le titre choisi, « MESO '97 ».

Les sujets abordés touchent la technologie, lithique et osseuse, la fonction des outillages, l'économie, à travers l'approvisionnement en matières premières ou l'exploitation des ressources ani-

males ainsi que la mobilité territoriale et saisonnière, en particulier l'utilisation des secteurs d'altitude. Les études spatiales abordent la question de l'organisation des habitats, et des fouilles récentes mettent en évidence la complexité des pratiques funéraires et l'existence de véritables « sites funéraires ». On y trouve également des études de sites et synthèses régionales, intégrant les données typo-chronologiques et celles de l'évolution des conditions naturelles, sans oublier, enfin, la question de la néolithisation.

Puisse cette somme de résultats nouveaux et inédits concourir à préciser l'image de ces sociétés de chasseurs, avant leur disparition de la plus grande partie du globe.

Les participants à la Table ronde, plus d'une centaine, eurent l'occasion, lors de l'apéritif offert par le Musée d'archéologie et d'histoire de Lausanne, de découvrir sa nouvelle salle d'exposition permanente, inaugurée le 5 septembre 1997 et consacrée à la Préhistoire. La conception de cet espace vise en premier lieu à rendre accessible et attractif un sujet souvent ardu ou même ingrat, tout en intégrant les résultats des recherches les plus récentes et les plus spécialisées, dont le sens ultime, ne l'oublions jamais, consiste à satisfaire la curiosité d'un très large public, garant de la pérennité de notre discipline.

Pour terminer, nous tenons à remercier ici l'ensemble des personnes qui ont aidé à la préparation de la Table ronde ou à l'accueil des participants, notamment Karin Cavin, Esther Cuchillo, Anne Kapeller et Charles Pernoux, tous collaborateurs du Musée d'archéologie et d'histoire, ainsi que Yann Buzzi.

Lors de l'élaboration des actes, pour la première mise en forme et correction des manuscrits, nous avons pu bénéficier de l'aide précieuse de Catherine Meystre, secrétaire du Musée.

En dernier lieu, nous exprimons notre gratitude à Anne Bridault et Gervaise Pignat, qui nous ont apporté leur fidèle soutien dans l'organisation scientifique de la Table ronde et dans l'édition des actes, ainsi qu'à Gilbert Kaenel, directeur du Musée, qui a largement facilité la réussite de l'ensemble de l'opération.

Pierre Crotti

Musée cantonal d'archéologie et d'histoire
Palais de Rumine
CH - 1014 Lausanne

